



#### SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS NUMERO 35 – MAI 2003



Marseille-Sports Loisirs Culture Siège Social 146A Avenue de Toulon 13010 -Marseille -



Retour de plongée d'une partie des stagiaires et encadrants – Photo Robert Pollio

## Des week-ends pas chômés du tout!!

Sur deux fois quatre jours de formation, le stage N2 version intensive a permis à *Stéphanie et Sébastien Bohez*, *Olivier Moinnier* et très bientôt *Mathias Orsi* d'obtenir le N2.

Le stage à permis à tous les stagiaires d'apprendre à plonger en autonomie (relative) dans la zone des 20 mètres et s'est aussi terminé par une plongée profonde le dimanche matin sur le Liban.

Le programme fut intense puisqu'il était composé de deux plongées par jour, avec des cours particuliers pour chaque participant ainsi que des cours en salles tous les jours en début d'après midi. Ce stage fut aussi l'occasion de former les stagiaires MF1 *Eric, Vincent* et *Pascal* sur les techniques N2 et l'élaboration d'un contenu de cours en salle.

Bref une pierre deux coups. Merci aussi à *Marie-Laure* pour son aide précieuse.

Bonne plongée à tous.

Ludovic Savariello - MF2

....Et Merci à toi Ludo, pour ton dynamisme et ta disponibilité lors de cette formation ! Le Morse



Photo :François Scorsonelli

# J'avais 20 ans, en 1953...

#### Par Gérard Loridon

J'avais tout d'abord découvert la pêche sous-marine et par la suite, événement crucial, la plongée au sein du clan Claude Sommer des Eclaireurs de France.

Le scoutisme dans ces années 50 occupait une grande place dans la jeunesse de l'après guerre. Ce mouvement préfigurant nos éducateurs et animateurs actuels était dirigé par des bénévoles dévoués.

Le Clan qui regroupait des ados était dirigé par un ancien héros de la Résistance, André Galerne.

Homme de rigueur et de dévouement comme je le dis plus haut, il allait s'illustrer par la suite comme plongeur sur la Calypso au Congloué et surtout crée la première entreprise de travaux sous-marins, la SOGETRAM...mais là nous n'en sommes qu'au tout début!

Il nous avait inculqués, par des méthodes pédagogiques viriles, que la morale éducative et parentale actuelle vouerait aux gémonies, les nécessaires et premières connaissances à l'immersion. Cela se passait tous les mercredis soirs, dans l'ambiance hurlante et chlorée de la Piscine de la rue de Pontoise. Je passerais très vite sur l'entraînement inculqué qui faisait quand même de nous des plongeurs avertis…par petits fonds.

Il allait falloir pérenniser cette formation en milieu marin.

Pour ce faire André Galerne avait obtenu l'autorisation et l'aide de la Station marine d'Endoume à Marseille, pour y organiser un stage de plongée à Pâques. Nous avons donc quitté Paris un vendredi soir et, roulant toute la nuit et une partie du jour nous sommes arrivés le lendemain à Marseille. Nous nous sommes installés sous des tentes « Marabout » de l'armée, sur le terrain jouxtant le Laboratoire, au milieu de savants circonspects...dont certains allaient profiter de notre présence pour découvrir le monde sous-marin, leur donnant ainsi accès à des micro-bestioles paraît-il extraordinaires.

Je passerais sur le côté camping Boy scout simple et rustique, nous n'étions pas en villégiature, loin s'en faut!

Dès le lendemain, mise à l'eau dans la crique située devant le laboratoire, et cette fois là, plongée en scaphandre autonome Cousteau, et un scaphandre bi-bouteilles Commeinnes bricolé Galerne. (En fait, il avait enlevé le détendeur et masque d'origine et y avait adapté par un bricolage de plombier savant, un détendeur CG 45).

C'est quelques jours plus tard que nous jugeant aptes, André nous emmena avec le bateau du Laboratoire le « Gyf » pour faire des plongées plus profondes derrière l'Ile Maire et là...une fois une fois au mouillage, il fallait y aller!

Je compris de suite que ce n'était plus le moment de réfléchir et de faire de l'introspection!

.../ ...

#### Ma première plongée à l'île Maïre (suite)

Nous étions sur le côté Est de l'île, juste avant la passe des Farillons. La mer n'était pas très belle avec un petit Mistral. Cela roulait bord sur bord et fatiguait quelque peu nos estomacs parisiens fragiles. Etant en Mars, il faisait froid, toutes conditions météo ne favorisant pas le volontariat enthousiaste à l'immersion que Galerne attendait de nous...

Dernière consignes de sécurité : « descendre lentement pour équilibrer aux oreilles et surtout remontée calme et les paliers ». André insiste bien sur ce dernier point et aussi sur les dangers de la surpression pulmonaire si l'on oublie de respirer, en bloquant les poumons pendant une panique...

Il nous explique aussi qu'un plongeur inanimé se remonte par les pieds, la tête en bas... le trop plein d'air occasionné par la remontée lui évitera ainsi la noyade. Cette recommandation me sauvera la vie deux ans plus tard!

Tout ceci bien compris, il forme des équipes de deux, et il faut faire vite le vent augmente et la mer grossit... il n'y aura donc que deux plongeurs avec lui.



Le « Gyf » de la station marine d'Endoume

Georges KOSKAS dit « Hérisson », toujours calme, se propose. Je crève d'envie d'y aller, mais devant les « *balaises* » qui nous entourent, je n'ose pas. Il y a là de sacrées carrures et même un champion de natation.

Moi, je viens d'être ajourné d'un an au conseil de révision, parce que ne pesant pas assez lourd. Mais les dits « balaises » inquiets devant la profondeur bleue et le mauvais temps, ne se pressent pas et André devant mon état fiévreux qui ne peut lui échapper, me désigne « ..Habilles-toi, mais comme il n'y a pas assez de vêtement, toi aussi, tu mettras un volume constant... » . Cela ne fait rien, je m'équipe avec ce vêtement en toile argentée et je saute à l'eau rejoindre Galerne et Hérisson.

Descente le long du mouillage avec André qui nous surveille comme une mère poule, s'arrête de temps en temps, nous demande pouce levé, si ça va bien, même réponse, on continue et on arrive au fond. Là il nous fait voir sur son bathymètre : ...52 mètres ! (\*)

Je ne sais si je ressens la narcose mais je suis vraiment heureux. Surtout que quelques coups de palme après, nous tombons sur des amphores! Je me permets de rappeler que cela se passait en 1953...depuis....

Ce n'était certes pas prévu, mais avouez que pour une première plongée profonde...Nous ne restons pas longtemps et nous remontons toujours étroitement surveillés par notre mentor. Nous faisons nos paliers le long du tombant et devant des langoustes de belles tailles séjournant dans des failles captant nos regards émerveillés et nos estomacs mis en condition.... Pensez donc : les stages du clan Claude Sommer, on n'y mangeait pas de la poule au riz ! Alors des langoustes, même avec du riz cela aurait bien fait l'affaire !

Mais avec Galerne, il ne fallait pas y compter, il était d'ailleurs un farouche partisan de l'arrêt de la chasse sous-marine. Après, l'esprit rempli, l'estomac donc creux mais barbouillé, car le temps ne s'est pas arrangé, nous faisons surface. Là je n'en peux plus et je n'ai pas fini d'en parler aux copains!

Nous sommes rentrés à Endoume et nous avons fait d'autres plongées, toujours dans ces conditions pionnières, mais celle là, c'était ma première, permettez-moi de m'en souvenir et vous en avoir infligé le récit.



Les Croisettes, années 50. Dessin de J. Petit

#### Gérard Loridon

(\*) Cette profondeur va surprendre ceux qui connaissent les Farillons...ou le fond est de 42 mètres environ.

Interrogé sur ce point, Gérard m'a confié qu'il avait bien lu **52m** sur le profondimètre de Galerne, mais aussi, qu'il n'y avait qu'un seul profondimètre pour toute la palanquée, et que celui-ci était du type « Loi de Mariotte ».

Chacun sait que cet instrument rudimentaire est précis dans la zone des paliers, mais de lecture plus qu'aléatoire en profondeur. L'auteur n'a donc pas fait un récit « marseillais », mais retranscris fidèlement ses impressions du moment.

R.P.

#### Premier agachon ...par Michel Mayolet

Dimanche 27 avril 2003.

7h du mat, j'ai encore "la tête dans le cirage", mais Daniel et Roland me jettent à l'eau au Grand Conglue côté "Mistral". Eau verte, froide, "travaillée". Un léger filet d'eau me court le long de l'échine. ..

Bref, je ne suis pas tout à fait prêt pour un agachon de deux minutes...En plus, à cause de la turbidité de l'eau, j'ai loupé mon "canard" et me suis posé à 10 m de mon "poste" habituel!

Enfin, tout pour louper la première approche qu'un chasseur se doit de réussir...

Mais vingt secondes plus tard, une sensation de présence sur ma gauche... Je tourne légèrement mon visage, et sursaute un peu à la vue d'un magnifique loup qui, lui, semble calme.

Mon bras droit tourne à son tour. Là, il amorce un départ vers le large, mais toujours "cool".

Un bruit de gorge et le voilà qui revient voir cet étrange "poisson" qui lui, n'en croit toujours pas ses yeux. Plus que trois mètres...deux...un ...Les sandows claquent! Il ne bouge pas puis, deux secondes plus tard, c'est "filade" entre lui et moi! Il m'a donné du mal mais j'ai eu le dernier mot. Sur la balance, il accuse 8 kg pour 80 cm.

Je suis chasseur, mais j'ai aussi beaucoup de respect pour ces êtres qui me procurent tant de sensations et émotions fortes.



Mimi le muge

Photo: Michel Mayolet

#### ...Et de trois!

Rafael et Michèle Calvo sont devenus une troisième fois grands-parents.

Anabelle (une enfant du club) a donné le jour à Léo le 3 mai.

Enfant, parents et grands-parents se portent bien Le Morse les embrasse bien fort.

#### « Calangues Net 2003 »

Samedi 24 Mai, quelques plongeurs du club, avec la participation de l'INPP, ont procédé au ramassage de déchets divers dans Callelongue.

L'opération était initiée par le GIP des Calanques.

Mercredi 21, un diaporama monté par François et Jean-Yves à été présenté aux enfants des centres aérés de Luminy. Le thème était la sensibilisation au milieu.

Rafael et Jean-Jacques ont assuré cette projection qui a connu un franc succès.

<u>Edition/Publication/Impression</u>: Marseille-Sports/Plongée <u>Comité de lecture</u>: Lucien Sinapi – Jean-Pierre Barrat –

Jean-Pierre Parcy – Brigitte Scorsonelli <u>Directeur de la publication</u>: Robert POLLIO

Dépôt légal : A parution Numéro ISSN : 1629-3444

### AVIS IMPORTANT

#### AUX LECTEURS DU MORSE

Pour des raisons autant matérielles que financières, à partir du mois de Juin,

#### le Morse ne sera plus distribué par courrier.

Il continuera à être diffusé par e-mail.

Nous vous recommandons donc, si vous en avez la possibilité, de nous communiquer une adresse électronique.

(s'adresser à Brigitte, Jean-Pierre ou Robert)

Croyez bien que c'est avec regret que nous prenons cette décision

#### Pour vos envois au Morse:

Brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr

Polliorobert@wanadoo.fr